
Charolais-Brionnais en transition 
Conseil d’administration – Lundi 13 février 2023

Présents  : Rémy, Philippe, Jean-Noël, Françoise, Alain, Timothée, Loan, Aurore, Marielle, 
Stéphane, Jean-Denis et Charlotte.
Excusés : Sylvain et Sylvie

• Avancement de la grainothèque : 
L’ensachage des graines a été démarré. Il faut réfléchir à la diffusion. Un gros don de la 
part de Maryse Watremez a été reçu. 
Le sujet fera l’objet de la prochaine émission sur Radio Cactus. Un nouveau mail d’info 
sera envoyé aux contacts de CBT après l’AG.

• Groupement d’achats : 
Alain et Françoise vont rencontrer les commerçantes des épiceries bios du territoire, qui
craignent une certaine concurrence « déloyale », ce qui n’est pas le but. L’idée est de leur
expliquer  la  démarche et  d’essayer  de trouver  un  compromis qui  convienne à tout  le
monde, pourquoi pas en générant un revenu pour elles. Il faut chercher à les servir tout en
gardant notre objectif (résilience alimentaire). Réunion prévue le 22 février. 

• Plantation à Saint-Julien-de-Jonzy :
Le projet communal de plantation d’arbres a été mis en stand-by à cause d’un blocage
dans le dossier de subvention. La commune, représentée par Alain, envisage de continuer
sans l’accompagnement de CBT, dans la mesure où Stéphane s’est retiré de ce poste et
que personne d’autre ne peut assurer la suite. 
Monter ces dossiers communaux est particulièrement lourd, pour des résultats parfois peu
ambitieux d’un point de vue environnemental. S’il d’autres communes nous sollicitent, il
est envisagé de ne pas donner suite. 
Par ailleurs, il faut continuer d’entretenir le site de la plantation de Marcigny (à entretenir
prochainement). 

• Atelier santé :
Charlotte et Marie-Christine sont volontaire pour proposer un atelier en binôme sur deux
thèmes de santé alternatifs : le froid et le jeûne. Ces deux sujets sont « glissants » dans la
mesure  où  ils  sont  parfois  défendus  par  des  individus  ou  ensembles  peu
recommandables.  Ces sujets  restent  pertinents dans le sens de la  résilience et  de la
sobriété. Un atelier sera proposé (si possible en avril), en prenant soin de communiquer
sur  le  fait  qu’il  ne  s’agit  de  faire  l’apologie  de  personne,  mais  de  faire  un  retour
d’expérience personnel sur des pratiques qui paraissent vertueuses à ceux qui les ont
testées. Le CA est d’accord sur ces conditions. 
Prochains ateliers : fabrication d’un four solaire, méthanisation domestique (suite à 
participation stage Picojoule).

• Des nouvelles du fournil :
Une nouvelle organisation est en place pour la production de pain. Quatre boulangers,
dont  Fanny,  se  partagent  le  planning  du  fournil.  Tout  fonctionne  bien,  de  nouveaux
produits seront essayés pour profiter au maximum de l’inertie de la chaleur du fournil. La
fournée est pleine à chaque fois.  10 kg de farine sont utilisés chaque semaine :  à ce
rythme, on tient jusqu’en juillet. 



• Bibliothèque :
La bibliothèque de CBT est en place. Les premiers livres ont déjà été prêtés, tous achetés
au Carnet à spirales de Charlieu dont le gérant souhaite être un partenaire de Charolais-
Brionnais en transition.  Il  participera aux ventes des livres des conférenciers lors des
événements  CBT en  reversant  un  pourcentage  de  ventes  à  CBT.  Cette  somme sera
réutilisées en avoir à la librairie pour acheter d’autres livres pour alimenter la bibliothèque.
Celle-ci est réservée aux adhérents. 

• Groupes de travail :
Suite au séminaire avec Arthur Keller en décembre, des groupes de travail thématiques
sont  en  place.  Les  groupes  énergie  et  interaction  sociale  se  sont  réunis  (prochaines
réunions  respectivement  les  20  et  28  mars).  Poursuite  un  peu  compliquée  pour  les
groupes  alimentation  et  eau.  Philippe  va  les  relancer,  pour  rappeler  l’investissement
réalisé par l’association afin d’impulser des actions. 
Charlotte s’occupe de faire une « newsletter » prochainement sur les travaux des quatre
groupes, pour une mise à jour collective et stimuler la dynamique. 

• Conférences :
Le 18 mars,  Negawatt  intervient à Tramayes, pour une conférence organisée par une
association. CBT pourra relayer l’information. 
Le 29 mars, la salle de l’espace culturel du Brionnais est disponible (et gratuite) pour une
conférence co-organisée avec Brionnais sud Bourgogne et Radio Cactus. Jean-Denis a
contacté le « Shift project » (Jancovici), mais pas de résultat à ce jour.
Le 16 mai, Marc-André Selosse fera une conférence pour CBT au Tivoli à Charolles. 
Le 14 septembre, Négawatt fera une conférence destinée aux élus sur Marcigny (250 € de
frais), reste à définir le lieu. 
Suite à la proposition d’Alain d’accueillir Nicolas Meilhan, Stéphane a soulevé des craintes
d’ordre politiques (présence de l’intervenant dans certains médias). Tous ne partagent pas
cet avis. Il est néanmoins acté de ne pas le faire intervenir,  dans la mesure où le CA
semble partagé. CBT avait décidé de ne pas diffuser des messages d’ordre politiques ou
religieux.  Faire  intervenir  un  conférencier  présente  toujours  un  risque  de  mauvaise
interprétation du public. Il faut composer avec cela en balance avec l’intérêt du contenu
apporté. .

• Présentation de CBT :
Résultat du texte travaillé sur framapad : 

Charolais Brionnais en Transition est une association loi 1901, créée en 2019 à Marcigny.
En 2023, l’association est représentée par un Conseil d’Administration de 14 personnes.
L’association regroupe désormais près de 150 adhérents de toutes générations,  issus
d’horizons sociaux-professionnels variés. 
L’ensemble de ces personnes est animé par le souhait de se fédérer autour de projets qui
visent à protéger l’environnement et à assurer par ses actions, une transition écologique et
solidaire.  Cet  objectif  se  traduit  par  une  volonté  commune  d’assurer  une  veille
environnementale  permettant  de  soutenir  la  résilience  territoriale au  travers  de  projet
diversifiés  :  ateliers  de  transmission  de  savoir  et  d'expériences,  conférences  de
sensibilisations, achats groupés de produits issus de l'agriculture biologique, boulangerie
paysanne, etc. 
CBT est dans une démarche proactive de recherche de solutions.  L’association rayonne
sur le territoire du Charolais Brionnais, depuis son siège de Marcigny et son antenne (dit «
essaim ») de La Clayette. D’autres « essaims » sont amenés à se développer selon les
envies et initiatives des adhérents, dans un objectif de maillage du territoire. 



Les  actions  portées  par  l’association  sont  résolument  tournées  vers  l’ensemble  de  la
population, dans l'intérêt général. Ces actions régulières permettent d’accueillir toujours
plus de sympathisants et d’adhérents qui peuvent, à leur tour, initier de nouvelles actions
et ainsi participer à ce bel élan collectif et proactif !

Les modes opératoires de l’association se déploient selon deux stratégies : 
Une part  des actions ont  un objectif  «  immédiat  »  :  ces actions visent  à  se préparer
collectivement aux aléas et aux chocs contemporains.
D’autres actions s’inscrivent dans un temps plus long où il s’agit de soutenir une volonté
partagée  de  préserver  le  patrimoine  vivant  encore  présent  de  la  manière  la  plus
respectueuse possible de l’environnement. 

Grâce  à  une  implication  constante  de  ses  adhérents,  l’association  aborde  très
concrètement de nombreuses thématiques qui reflètent leurs préoccupations, à travers
des « branches » :

o Biotope, Biodiversité et Veille environnementale,
o Agriculture, Jardinage, Alimentation et  Ressources, 
o Énergie, Habitat et Transport,
o Économie solidaire, Consommation et Gestion des déchets
o Communication, Sensibilisation, Éducation et Cohésion, 
o Autonomie et résilience. 

Ces thématiques sont abordées avec une grande liberté d’action et une place pour tous !
Le fonctionnement collectif reposant ainsi sur les compétences, la force de proposition, et
l'engagement  personnel  de  chacun des adhérents.  La meilleure manière de découvrir
l’ensemble des actions de CBT est de venir participer 

• Préparation de l’assemblée générale :
Un mail  de rappel  a  été  envoyé avec des propositions  de covoiturage.  Un  pot  sera
proposé en clôture de l’AG 
Françoise et Alain annoncent leur souhait de démissionner du CA, mais restent investis
dans le groupement d’achat et les groupes de travail.
Jean-Denis est d’accord pour endosser le rôle de président, Philippe et Charlotte pour
rester trésorier et secrétaire.

Ordre du jour de l’AG     :   

- Accueil du public / prise d’adhésion
- Mot d’intro par Jean-Noël
- Bilan d’activité : moral :

* communication, sensibilisation, éducation et cohésion : Jean-Denis sur le cycle de
conférence (dont la démarche « Keller »), Charlotte sur les ateliers, Cactus en transition, 
les soirées lectures (et un mot sur la bibliothèque ?)

* habitat, énergie, transport (Timothée)
* agriculture, alimentation et jardinage : plantation d’arbres et grainothèque 

(Stéphane) Grain du pain (Philippe)
* résilience, autonomie (Alain)
* économie solidaire, consommation, gestion des déchets (Alain)
* essaim La Clayette (Jean-Denis)

→ En conclusion : cibler les thématiques avec des manques, ouvrir des portes.



- Bilan financier : (Philippe) Rappel don déductible des impôts et billetterie/ adhésion en 
ligne

- Élection des membres du CA : qui est démissionnaire ? Y’a-t-il des candidats pour entrer
au CA ? 

Demander aux adhérents leur catégorie « Kellerienne » (inspirateur, faiseur, facilitateur, 
penseur et organisateur), et l’Influenceur pour faire pression sur les élus. (tableau à 
remplir)

Fin de l’AG, réunion du CA dans la foulée pour élire le bureau


